

Zeitschrift: Geographica Helvetica : schweizerische Zeitschrift für Geographie = Swiss journal of geography = revue suisse de géographie = rivista svizzera di geografia

Herausgeber: Verband Geographie Schweiz ; Geographisch-Ethnographische Gesellschaft Zürich

Band: 3 (1948)

Vereinsnachrichten: La géographie au congrès de l'association française pour l'avancement des sciences

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LA GÉOGRAPHIE AU CONGRÈS DE L'ASSOCIATION FRANÇAISE POUR L'AVANCEMENT DES SCIENCES

(12 à 17 juillet 1948)

PAR HENRI ONDE

La Section de Géographie a siégé à l'Aula de l'Ecole d'Architecture sous la présidence de M. HENRI ONDE, professeur de Géographie à l'Université de Lausanne.

M. PAUL DUBOIS a présenté les Répertoires récemment publiés par lui de l'édition française de la «Geographie der Schweiz» de J. FRÜH (traduction CHARLES BURKY) et parlé de la réalisation actuellement en cours d'un Manuel-Atlas de Géographie pour les écoles de la Suisse romande. Il a également entretenu la Section du Cours de Méthodologie géographique organisé par la Fac. des Sciences économiques et sociales de l'Université de Genève pour les maîtres non spécialisés appelés à donner un enseignement de la Géographie:

M. CHARLES BURKY a traité le sujet des Zones franches en montrant que les 31000 ruraux du canton de Genève sont beaucoup moins intéressés par le problème que les 169000 habitants de l'agglomération genevoise plus difficiles à ravitailler. M. BURKY a ensuite présenté un choix de croquis panoramiques de M. ANDRÉ CHAIX, remarquables par leur clarté et leur sens du terrain. Enfin M. BURKY a conduit les membres de la Section dans les différents locaux où sont conservés les plans en relief de la région genevoise (plans du Mont-Blanc, du Gothard, par CH. EXCHAQUET, relief de la Suisse, de la cuvette genevoise par CHARLES PERRON, du Salève par MAURICE MONNIER, etc.).

M. BORGEAUD, Bibliothécaire au Département des cartes de la Bibliothèque publique et universitaire de Genève, a présenté une séduisante exposition de la cartographie genevoise réalisée par ses soins où l'on a pu admirer les cartes originales de JEAN DU VILLARD (1588), de JEAN-CHRISTOPHE FATIO DE DUILLIER (début du XVIII^e siècle), de J.-B. MICHELI DU CREST (vers 1730), etc., ainsi que les minutes à $1/12500$ du canton de Genève dressées sous la direction du général H. DUFOUR, minutes mises à la disposition de la Section par les Archives d'État.

M. CHARLES BIERMANN a adressé à la Section une très intéressante communication sur le Léman comme frontière. Quoique le Léman serve de frontière depuis 1564 entre la Suisse et la Savoie, il a le plus souvent joué le rôle de trait d'union entre les deux pays. Preuves en soient l'activité de la navigation avant 1914, l'existence de la Société de Sauvetage englobant des sections françaises et suisses, le vaste déplacement des effeuilleuses savoyardes en mai-juin, etc.

C'est encore par une communication écrite que M. MAURICE PARDÉ a mis la Section au courant de ses travaux sur les Cours d'eau Sud américains (Brésil méridional, Argentine). Le haut Parana, le Paraguay, etc., révèlent un régime pluvial-tropical avec maximum de janvier-février, retardé de 3 ou 4 mois sur le Paraguay inférieur par le champ d'inondation du Pantanal. Les rivières andines offrent des régimes très différents du N. au S. par suite de l'influence croissante de la fusion nivale. Pluvio-tropicales au N., elles deviennent pluvio-nivales dans les Andes de Patagonie.

M. LOBSIGER parlant de l'Emigration de Suisse pour les pays d'outre-mer a montré que ces déplacements qui ont porté sur 229 477 sujets de 1887 à 1938 ne ré-

pondent pas uniquement à des causes économiques, mais à des besoins individuels d'ordre psychologique, traditionnel et imitatif. Les métiers manuels prédominants avant 1914 font lentement place aux professions libérales et commerciales et un plus grand nombre de pays attirent une émigration désormais réduite.

M. MAURICE PERRET en étudiant le Peuplement en Suisse occidentale et en France a montré l'aide efficace qu'apporte la toponymie dans l'examen des étapes de l'occupation humaine dans la région jurassienne. La communication, agrémentée de projections s'est terminée par la présentation d'un essai de carte synthétique.

M. RENÉ MEYLAN parlant des villes vaudoises a passé en revue les différents critères permettant de définir la ville. Il a décrit les conurbations de Lausanne, Vevey et Montreux, refusé la qualité de ville à Ste-Croix et Leysin et suscité un intéressant échange de vues.

M. HENRI ONDE a d'abord entretenu la Section de la Contribution de Genève au mouvement géographique depuis le XVIII^e siècle, puis de l'Origine des canaux d'Annecy. Genève a brillé en cartographie. DE SAUSSURE et ANDRÉ-CÉSAR BORDIER représentent l'un l'esprit d'analyse et de prudence dans la recherche géographique, l'autre l'intuition scientifique très en avance sur son temps. La Société de Géographie de Genève, fondée en 1858, la première du genre en Suisse, son Bulletin le Globe et plus récemment les Matériaux pour l'étude des calamités, la création d'un Département des cartes à la Bibliothèque universitaire, la réunion du 9^e Congrès international de Géographie en 1908 sont autant de manifestations de l'activité de l'esprit géographique à Genève.

Les canaux n'ont pas été considérés jusqu'à présent comme un des sites d'Annecy parce qu'on les tient pour artificiels. L'examen des plans anciens, l'analyse de l'évolution des canaux annécians permet de penser que ceux-ci sont naturels. Annecy est un site d'îles et de méandres légèrement encaissés, ce qui ne va pas sans éclairer l'histoire de ses fortifications et de son industrie.

Le Congrès de l'A.F.A.S. a été suivi d'une excursion, les 17 à 18 juillet, dans la périphérie française du pays de Genève, sur la rive savoyarde du Léman, dans le Chablais, la Vallée du Giffre et à Génissiat. M. ONDE a présenté devant 60 congressistes, grossis d'un public annécien, dans le grand salon de l'Hôtel de Ville d'Annecy, un parallèle de Genève et d'Annecy.

MELIORATION UND LANDSCHAFTSGESTALTUNG

Zum Bericht über das Meliorationswesen der Schweiz 1940—1946

«Große öffentliche Werke verdienen, daß ihre Veranlassung und ihre Verwirklichung für spätere Generationen schriftlich festgehalten werden. Zu diesen Werken dürfen auch die außerordentlichen Meliorationen in den Jahren 1940 bis 1946 gezählt werden... Alle Kreise werden es begrüßen, daß diese in schwerster Zeit unternommenen erfolgreichen Anstrengungen eine zusammenfassende Darstellung gefunden haben.» Diese Eingangsworte des ehemaligen Chefs des Eidgenössischen Volkswirtschaftsdepartements, Bundesrat W. STAMPFLIS, zum Rapport des Vorstehers des Meliorationsamtes, A. STRÜBYS, über die Durchführung des außerordentlichen Meliorationsprogrammes beanspruchen besonders auch die Beachtung der Geographie. Denn die während der letzten Kriegsjahre ausgeführten Bodenverbesserungen haben die schweizerische Landschaft so nachhaltig beeinflußt, daß auch der Landschaftsforscher ihnen — wie ihm selbstredend klar ist — seine Aufmerksamkeit zu schenken hat. Es ist daher wohl angezeigt, der genannten Publikation hier zu gedenken¹.

¹ Das außerordentliche Meliorationsprogramm. Bericht über das Meliorationswesen der Schweiz 1940—1946, erstattet vom Eidgenössischen Meliorationsamt. Bern 1947. 386 Seiten, 4^o, 38 teils farbige Karten und Pläne, 150 Abbildungen.